

PREMISA Y CONSECUENCIAS

Un pueblo sin Dios sería una horda de bandidos.

VOLTAIRE.

Gana terreno por modo tristemente visible en nuestra Patria infortunada la idea de que la incredulidad es un progreso; que á medida que los pueblos se emancipan de Dios reinarán en ellos la justicia y el bienestar social. Y es, que no tan solo la embriaguez pasional y la ignorancia pueden mantener en la oscuridad principios tan funestos, sino que lo difunden públicamente á la luz del día, la falsa ciencia, el arte impúdico y un soez tráfico de la vida, fruto de bastardo y cruel egoísmo.

La libertad consiste en ser absolutamente libre—afirma el librepensamiento—, libre con libertad independiente, sin otra regla ni cortapisa que la propia razón. El mundanal bienestar, añade, es la única finalidad de nuestra existencia.

Es, pues, lógico, que la educación y la enseñanza sean ateas; que la Prensa y la tribuna, las diversiones publicas y el trato social vicien el ambiente del alma; que se corrumpa el corazón y ahogue la conciencia privada y pública.

Exentas las muchedumbres de la delicadeza de sentimientos, de la elevación de espíritu, de la noción del bien y de la virtud; declarado el hombre dueño y ley de si mismo, puede la multitud por derecho humano atacar á la Religión, hollar las instituciones sociales y políticas, desafiar al Estado, únicas barreras opuestas á la soñada emancipación.

«Rebeláos contra todos—exclama Lerroux—; no hay nada ó casi nada bueno. Rebeláos contra todos; no hay nadie ó casi nadie justo... Jóvenes bárbaros de hoy, entrad á saco en la civilización decadente y miserable de este país sin ventura; destruid sus templos, acabad con sus dioses, alzad el velo de las novicias y elevadlas á la categoría de madres para virilizar la especie; penetrad en los Registros de la propiedad y haced hogueras con sus papeles, para que el fuego purifique la infame organización social; entrad en los hogares humildes y levantad legiones de proletarios para que el mundo tiemble ante sus jueces despiertos.»

«Hay que hacerlo todo nuevo, con los sillares empolvados, con las vigas humeantes de los viejos edificios derribados; pero antes necesitamos la catapulta que abata los muros y el rodillo que nivele los solares.»

Nosotros podemos añanir: ¡He aquí vuestra obra humeante y ensangrentada como la queiréis! ¡Relieve macabro tienen los incendios, crímenes y sacrilegios que habéis llevado á cabo; pero, triste es decirlo, ofréncelo mayor si cabe la sonrisa malvada de los escépticos la intencionada falsificación de los hechos y el comentario insidioso de ciertos periodistas extranjeros y nacionales!

No cabe mayor maldad que solazarse triamente á la vista de las tristes ruinas, tomar en broma esos criminales atentados á la personalidad humana, á la Religión y á la Patria, ni mayor cinismo que el de esas calumniosas gace-

tillas, lanzadas á la expectación pública en ultraje de los difuntos.

De otra parte, las despreocupadas afirmaciones de que el no hallarse todavía capacitado el pueblo catalán para definir la orientación pública ó los desaciertos políticos del Sr. Maura sean causa ó concausa de tales hechos, es decir, de las iniquidades perpetradas por esos hombres fieras del paroxismo anárquico, parecen más bien frases de mentecatos que de hombres cuerdos.

A la vista de tales locuras y perversidad tanta y de los síntomas de descomposición orgánica, que aparecen cada vez más acentuadas en nuestra desventurada España, pregúntase uno á sí mismo: ¿Es que van presto á cumplirse las predicciones de los funestos *leaders* del anarquismo intelectual, Malato y Bokounine de que Francia y España, serán las primeras naciones en que impere la anarquía?

¿Y cómo se explica que sean dos pueblos católicos los que tengan amenazada más de cerca su existencia?

A este propósito advierte y demuestra de un modo irrefutable el ilustre Obispo de Laval, Mons. Bougaud, que las naciones católicas Austria, Francia, Italia y España padecen grave enfermedad social que precisamente procede de su apostasia.

Mucho antes habíanlo observado el mismo Renán: «Posible es—decía—que en nuestro ardor revolucionario hayamos llevado demasiado lejos las amputaciones; que, creyendo eliminar únicamente enfermizas superficialidades, hayamos tocado algún órgano esencial á la vida, y tanto que la obstinación en no recuperar la salud reconoce por causa cierta grave lesión en las entrañas».

A la Religión debió sin duda referirse el perspicaz observador; á ese factor social por excelencia, que á manera de nudo vital de toda Comunidad, no se puede herir sin deshacer los preciosos vínculos de la existencia, como que es centro de atracción suprema que, por ley de creación, armoniza las voluntades y las inteligencias con los principios de verdad y de justicia, y conjurando egoísmos hace posible en la familia humana el equilibrio y el orden sin los cuales no se producen la paz y las eflorescencias de la vida.

Inglaterra, Alemania y los Estados Unidos, pueblos más avisados y respetuosos con las leyes del orden natural que los latinos, rechazan en la práctica las quimeras de sus sofistas, entendiendo que la Religión, de cuya espiritualidad se informan la moral y el derecho, es interno sustentáculo, y la más firme garantía de las instituciones sociales y políticas.

Por el contrario los pueblos que van á la cabeza de la decadencia moderna quieren cifrar su porvenir y esplendor en la corrupción de los supremos ideales de sociabilidad cristiana; en humanizarlos, usurpando su origen y modo de ser; en profanarlos, suprimiendo de ellos la noción divina.

Así el libre albedrío, facultad de regirse según las leyes naturales, es facultad independiente, poder omnímodo de sustraerse á ellas como si el hombre pudiera mudar su naturaleza y finalidades y la naturaleza de las cosas.

Y á la igualdad humana que, por relevación augusta del cristianismo, se halla cifrada en la inmortalidad del alma, identidad de origen y en la divina redención, sagrados títulos que constituyen y subliman la dignidad per-

sonal, se la quiere convertir en igualdad utópica, que choca abiertamente contra la incontrastable realidad, contra todas las naturales diferencias de alma y cuerpo, de lugar á tiempo.

Se quiere la igualdad en el orden social y económico, y de ahí que el hombre pretenda ser tenido por igual en su organismo, en el trabajo, en el ahorro y en el éxito; igual en inteligencia y aptitudes, en la voluntad y sentimiento; igual en sus actos y hombría de bien.

Por esto la teya incendiaria y la *catapulta* son inútiles instrumentos para la nivelación social: no basta incendiar edificios ni arruinar ciudades, es preciso pisotear la personalidad humana.

«Toda civilización que se corrompe—dice Mella—tiene cerca una barbarie que la acecha. Y cuando no hay á mano bárbaros de repuesto para el castigo, en la misma sociedad podría ser forman, como en la carne muerta los gusanos para que esa ley de equilibrio moral y de penalidad divina no deje de cumplirse. Son, entonces, las consecuencias que tienen en el cargo de ajustar á las premisas.»

Ahora bien, ¿logrará España ponerse á salvo y en camino de renovación social?

Costa tiene contestada la pregunta parodiando al Profeta, diciendo: «Es necesaria la reforma del hombre interior; quitar al pueblo el corazón de piedra que tenía en el pecho, y darle un corazón de carne, encendiendo en él un espíritu nuevo, espíritu de bien y de verdad.»

MANUEL DE BOFARULL.
Eaux Bonnes 15 de Agosto 1909.

Fenómeno celeste para 1910

No se dirá que no somos previsores y que no tomamos las dos cosas con tiempo; pero como se trata de un hecho que no se registra todos los días, lo anunciaremos con anticipación.

Se trata de que el año próximo de 1910 se verá el fenómeno celeste más grandioso que quizás haya observado la humanidad: el gran cometa Halley, que desde hace muchos años se viene aproximando al núcleo solar, y, por consiguiente, á nosotros.

Su magnitud, unida á la pequeña distancia que nos separa de él, le hará ocupar tal lugar en el cielo, que producirá en los ánimos un verdadero espanto.

Este cometa ha atemorizado en distintas épocas á la humanidad; la última vez que se le vió fué en 1835.

El genio de Halley fué quién identificó en sus apariciones sucesivas este cuerpo celeste, tenido por siniestro entre el vulgo crépulo y amigo de supersticiones, á causa de haber coincidido su aparición con algunas calamidades y desastres de los que nunca faltan.

Su más alarmante aparición fué en 455, es decir, tres años después de la caída del imperio romano de Oriente.

La toma de Constantinopla por los turcos y el hecho de presentarse á continuación este cometa, hicieron creer que había llegado el fin del mundo.

Anunciad en
El Tradicionalista
Quien anuncia vende.—Pídanse tarifas que se remiten gratis.

La Campaña del Riff

El nombre de los "Kalaia"

El nombre de la kábila marroquí que habita en la comarca de Melilla y que con tanta saña nos combate actualmente, suele ser uno de los que más se desfiguran por muchos al pasarlo al castellano.

Es muy frecuente escribirlo *Guelaya*. Sin embargo, esta transcripción es completamente errónea. La justa interpretación de los caracteres árabes de *Kalaia*.

Esta palabra es sencillamente el plural de *kalá*, voz árabe que desde la dominación musulmana, ha tomado carta de naturaleza en muchas designaciones geográficas de la Península, entre ellas en la palabra Alcalá, que lleva la calle más conocida de Madrid.

Al es el artículo, equivalente al castellano *el Kalá* significa cerro, atalaya ú otra prominencia análoga. Los *Kalaia* son, pues, dos de los cerros. De modo que la etimología de la palabra expresa perfectamente las fragosidades naturales del terreno donde actualmente operan nuestras fuerzas.

Nuestras conquistas en Africa.

Son ahora de tanta actualidad todas las cosas que suceden y han sucedido en el Norte de Africa, que creemos de gran interés dar una noticia de las fechas de nuestras principales conquistas en tierra africana.

Melilla pasó á poder de España el 17 de Septiembre de 1496.

Los Gelves, el 28 de Septiembre de 1497.

Casaza, Mazalquivir, el 13 de Septiembre de 1505.

El peñón de Vélez de la Gomera, el 23 de Julio de 1503.

Orán, el 18 de Mayo de 1509.

Bugía el 6 de Enero de 1550. En este año se reconocieron como tributarios los reyes de Argel, Túnez y Tremecén y las ciudades de Tedeis, Térdoles, Guixar y Mostagán.

Tripoli pasó á nuestro poder el 25 de Julio del mismo año.

La Goleta, el 14 de Julio de 1535.

Túnez, el 20 del mismo mes.

Bona, poco tiempo después.

Monastir, Mahometo, Calibia, Sfecos y Susa, en 1540.

Tremecén, el 13 de Febrero de 1542.

Mehedia, el 10 de Septiembre de 1550.

El Peñón fué reconquistado el 6 de Septiembre de 1564.

Túnez, el 8 de Octubre de 1573, y pocos días después tuvo lugar la conquista de Biserta.

Larache, el 21 de Noviembre de 1610.

Mahamora, en la desembocadura del río Sebú, el 6 de Agosto de 1614.

Ceuta fué conquistada por don Juan I de Portugal, é incorporada con este reino á la Corona de Castilla en 1580. Legalmente quedó bajo el dominio español por el tratado que celebramos con los portugueses en 1663.

El Peñón de Alhucemas, el 28 de Agosto de 1673.

Mazalquivir fué conquistado el 30 de Julio de 1732.

Al día siguiente lo fué Orán.

Las islas Chafarinas fueron ocupadas el 6 de Enero de 1848.

La Resinga, el 14 de Febrero de 1908.

Y Cabo de Agua, el 12 de Marzo siguiente.

Nuestra plaza africana de Melilla, donde actualmente se desarrollan importantes operaciones militares, dista 130 millas de Ceuta, 79 del Peñón de Vélez de la Gomera, 57 de Alhucemas 8 del Cabo de Tres Forcas, 12 de la Restinga, 27 de las Islas Chafarinas y de Cabo de Agua, 115 de Orán, 114 de Málaga, y 94 de Almería.

El pueblo español más cercano de Melilla es Adra.

Salvador bien pagado

Durante una expedición guerrera, el príncipe Muley Abd-ar-Rahman, estuvo á punto de ahogarse al atravesar un profundo río.

Un kabileño, conocedor de los vados, se arrojó denodadamente al agua, y tras no pocos esfuerzos y con peligro de su propia vida, consiguió salvar la del primogénito del Sultán, quien manifestó efusivamente su agradecimiento.

A los pocos años murió el Sultán, y su heredero, el príncipe Muley Abd-ar-Rahman, subió al trono.

Al saberlo el kabileño, se dijo: «mi suerte está hecha. Habiéndole salvado la vida y debiéndome, por tanto el haber podido ocupar el trono de sus mayores, lo menos que me hace es visir.»

Y gozoso emprendió el camino de Fez, contando los minutos, á marchas forzadas, privándose del natural descanso, con objeto de llegar antes que el nuevo Sultán hubiese ultimado ya el reparto de las carteras de su nuevo Majzen.

Al darse á conocer al Sultán, éste alegrase mucho de verle bueno y ordenó que en Palacio se le tratase como si fuera él mismo.

El kabileño pasó dos días opiparos, sin que nada le faltase. Pero al tercero fué llamado á presencia del Sultán, quien le dijo, que habiendo reflexionado detenidamente sobre la magnitud del favor que de él había recibido, y no encontrando medio humano de recompensarlo debidamente en la tierra, había creído que lo mejor que podía hacer por él para pagarle cumplidamente, era enviarlo al paraíso de Mahoma, para que allá arriba se le diese la recompensa que merecía.

Había decretado su decapitación oficial con un gran aparato, como homenaje que se le debía.

A punto de desmayarse estuvo el infeliz, al saber la recompensa que el Sultán le reservaba, y á punto estuvo de no insistir en el pago de la deuda que el Sultán contrajera con él.

Pero como en el fondo tenía razón el Sultán, porque más feliz sería allá arriba con las huries que el Profeta promete á los fieles mahometanos, no tuvo más remedio que mostrar su conformidad y presentar su cuello al alfanje cincelado y adamasquinado del verdugo.

Al ver rodar su cabeza por el suelo Muley Abd-ar-Rahman, creyó sinceramente, con su filosofía fatalista musulmana, haber cumplido un sagrado deber de gratitud, enviando al paraíso á un mahometano más.

Hablando con Maimón el de la paja

Este moro, como ya se ha dicho varias veces, es fiel a España, y hace diez y nueve años que facilita paja a la administración militar.

Vivía en Mezquita, y está refugiado en el campamento de Camellos.

Celebra conferencias diarias con Marina, y es uno de los cuales puede uno fiarse.

Conversando con un corresponsal dijo:

—Yo estar con rabia por no avanzar soldados españoles, que están 40,000.

El 9, con 1,500 y 13 moros tomámosle todo que queríamos, y hoy, ¿sabes tú por que no avanzan? ¿Qué hace Gobierno español?

Si soldados tomar Nador y Benisicar, donde moros celebrar ferias, todo, todo queda listo en un día.

Yo ser partidario de cortar cabeza a moros dicen confidentes.

Esto no estar amigos. Ser espíass. Antes había tomar medida no dejarlos entrar.

El 27, un moro conocido cogióme fusila; yo corrí con caballo, peguéle un tiro, luego cortéle cabeza con gumiá cuando pedía que le perdonara.

Moros haber muchos en Gurugú, y atacarán fieros; pero yo con 10,000 soldados soy capaz subir y...

(Aquí una frase muy española.)

Moros Nador van por cábilas robando mujeres y familias éstas las siguen, y así forman mayor combatientes.

Ellos no poder seguir guerra por no tener medios comer, pero sí tener municiones.

¡Oh, por Dios! Todos días tiros, tiros y tiros; soldados muertos y heridos. España poder llegar ya a Zeluán y acabar esta guerra.

Nosotros peleamos por España, que darnos comer. Tener aquí nuestras familias, hijos tenemos estar bien; pero moros que dejan familias fuera no estar fieles.

Nototro odiamos todos moros.

Si cogier alguno Frajana ó Benisicar, cortar cabeza, pasearla puesta palo por límites, dejarla clavada cerca Mezquita para ellos verla y aprender lo que hacemos.

Gato ser gran amigo de España; juega vida, pelea cerca generales y ven éstos que vale y sirve a España.

Todos los que estamos en Camellos queremos morir con españoles ó llegar tomar Gurugú.

Si llegáis a Zeluán, veras minas y todo lo ricos que son moros por ese lado.

El día que tropas avancen moros tener que huir al interior ó entregarse; pero si no le quitan fusila, malo siempre tirará contra cristianos.

Al acabar estas palabras Maimón acabó de tomar café y mandó a ver cómo seguía el general Marina.

Textos vivos

«No dejaremos de lamentar que, siendo España la nación católica por excelencia, la prensa que lleva la representación de las ideas ortodoxas arrastre una vida lánguida, y en la que la conserva más la generosidad y entusiasmo de los que hechan sobre sus hombros la penosa tarea de sostenerla con el fruto de sus ingenios, que no el desprendimiento de los que estaban llamados a extenderla y auxiliarla»

Criado Dominguez.

(De la lectura Católica.)

Confidencias

IDILI

En aquell deliciós boudoir, comentavem encare l' idili del llonguet, cuan Jacub ha contat un altre idili.

Ha vist Jacub un idili que, no passa en el mes de Maig, ni entre una princesta i un pastor, ni 's desentrotlla en la verdor d' un prat.

Jacub ha contemplat una nena, qui no tenia gaires anys; sos vestits no eran luxosos i sos cabells tenien color d' or. En l' amplitut deserta d' un terrat d' una de les cases del barri més quiet de la ciutat, jugaba.

Jacub la contemplava; jugant amb una oca de fi plomall, color de cendra, gris com la boira. L' abressava amb sos nus brassets rosats i mostrava gran complascencia i feya alegres rialles cuan l' au allargava son coll i fregava son cap monyut amb les galtes de la nena, com si volgués petonejarla. Jacub mirantla desde lluny gosava tant com ella, i 's feia tot ulls per mirarla. No era en cambi tan gran el goig del ser que al costat de Jacub ab ridícula xerrameca, feia crítiques incivils. Aquet era en Baldomero.

Tu, lector, no 'l conexas en Baldomero, pro aviat, conexerás les seves ridiculeses i aduc, a n' ell. Axi en Baldomero trobava que alló no era cap idili car la Retórica no ho definia de tal faisó; ni s' assemblava amb els que contan els poetas qu' ell llegeix ont hi surten boscos plens de verdor i damisell-las amb trajes de seda, parlant d' amor amb pastors que enraonen noucentistament, i montanyesos del Montseny que diuen, *oidá!* i menjen sopes amb tupí; pro no entre criatures tan vulgars com aquella que no porta vestit de seda ni amb animalots que tinguin becs y potas poc estetics—segons ell.

Jacub somriu. ¿De qué somriu? De les ridiculeses d' en Baldomero o de veure que la nena, al trovar uns ulls que la miraven fuig avergonyida? Axó ell no ho diu; sols se 'n va a contarho a Adonis que feia ramells de flors, desenrotllant en aquell boudoir l' idili de dos ánimas igualas que saborejan l' idili que una ha vist.

ADONIS I JACUB.

En la Audiencia

José Vallejo Gimenez, que compareció como procesado en el juicio oral del día once de este mes, por sentencia del día 14, fué condenado á 125 pesetas de multa por cada uno de los tres delitos de hurto á una tercera parte de costas hasta el auto declaratorio de la rebeldía de Antonio Esmerats, á una mitad de las mismas hasta la sentencia absolutoria de Rafael Galiana, y á todas las restantes, con abono á los perjudicados Julio March de 75 pesetas y Pedro Carné de la suma resultante de lo hurtado ó lo devuelto.

Por sentencia del mismo día fué absuelto Joaquín Torroella Ribas, protagonista en el juicio oral del día 13.

El segundo juicio señalado para el día 20 ó sea el de la causa seguida á Pablo Pujol y José Vila por delito contra la salud pública, tuvo que suspenderse.

Dos juicios orales hay anunciados para la semana próxima, días 24 y 27. El primero es el de la causa sobre

lesiones contra Melchor Carreras Franco. En 30 de Agosto del pasado año, estaba al oscurecer sentada en la puerta de su casa en S. F. de Guixols, Marfa Bacell y pasando el procesado disputó con ella, interviniendo su hijo Francisco Viñas, á quien desafió el procesado.

A las nueve y media de la misma noche Salvador Viñas, esposo de dicha Marfa, paseaba con ella por la playa de Calasanz y hallaron al procesado, al que Viñas pidió explicaciones y aquél le acometió, infiriéndole varias heridas contusas.

Al procesado, que en de relevantes antecedentes, por cuanto ha sido penado por violación, cohecho y prevaricación, se le piden cuatro meses y un día de arresto mayor, costas é indemnización de sesenta pesetas.

Su defensa, á cargo del Sr. Reitz, alega que el procesado fué molestado con frases mortificantes.

Por el juicio oral del día 27 ha de presentarse como acusado Vicente Torrent y Planas, defendido por el señor Vilahur.

Según parece, aquél escribió un anónimo á D. Ramón Llongarri, vecino de Olot, paseo del Ferial, pidiéndole 1300 pesetas en papel y que las dejase en la entrada de la casa de Juan Grau (a) Garrañan, callejón de San Antonio, amenazándole en caso contrario; pidiéndole para tales hechos 4 años, 2 meses y 11 días de prisión correccional y accesorias.

La defensa niega que del anónimo sea autor el procesado, ni que haya en su contenido amenazas de muerte.

J.

NOTICIAS

Dice *La Gaceta del Norte*:

Hemos leído en *El Liberal* de Bilbao el siguiente recomendable anuncio:

«Profesor racionalista de la Escuela Moderna de Barcelona se ofrece para escuela de alguna Sociedad. Informes, *El Liberal*.»

Público es que la Escuela Moderna de Barcelona, aparte de su odio anticatólico, se ha distinguido por su furor antimilitarista, franco y brutalmente manifiesto en sus libros de texto, especialmente en *Pensamientos antimilitaristas y Patriotismo y colonización*

Ahora, cuando las perversas enseñanzas de esa escuela han empezado á dar sus frutos, frutos de alta traición á la Patria, de asesinatos, incendio y robo el anuncio de *El Liberal* es muy recomendable y no deben tenerlo en olvido quienes están encargados de velar por la dignidad de España.

—Elois-Morlocks. Novela sensacional, *el Doctor Clendabims*.—De la serpiente á la Virgen, por Sebastián de Luque. Obra interesantísima. De venta en la LIBRERÍA DEL CARMEN.

El viernes por la tarde tuvo lugar la piadosa ceremonia de bendecirse el nuevo local que desde hace poco ocupan en el paseo Granvía, los señores Adroher hermanos. Al acto asistieron todo el personal de la casa y algunos invitados que fueron obsequiados por los señores Adroher Hermanos con un espléndido lunch.

Es en todos conceptos digna de loa labor que llevan á cabo los inteligentes y activos jóvenes señores Adroher.

Dieron comienzo hace un año próximamente á la instalación de su negocio de *Material y Maquinaria eléctrica* y

con su constancia y laboriosidad han llegado á montar un despacho que puede competir con los mejores de su género.

Nos es muy grato felicitar á los hermanos Adroher, por la gallarda muestra que dan de su amor al trabajo, deseándoles muchas prosperidades en su importante negocio.

Consultorio y Clínica de enfermedades de los ojos de J. TARRUS Y BRU, ex-ayudante y médico agregado á la Clínica de enfermedades de los ojos de los Hospitales de Santa Cruz y Clínico de Barcelona. Consulta de 11 á 1 y de 3 á 5 de la tarde. Ciudadanos, 15, 2.º 2.ª—GERONA

Hoy por la noche tendrá lugar un lucido baile al aire libre en las Ramblas de la Libertad y de Alvarez organizado por los vecinos, en honor de su patrón San Joaquín.

Ha sido puesta á disposición del Juez municipal de Mieras la vecina de dicho pueblo Francisca Pagés por haber dado una fuerte paliza á su vecina Narcisca Planas en virtud de una riña tenida entre ambas en ocasión de hallarse lavando en las inmediaciones de la casa de campo denominada *Costa*.

SE NECESITA Un práctico de Farmacia para una Botica de Olot.—(Se prefiere soltero.) Para detalles dirigirse á don Ramón Pujolar, farmacéutico, OLOT, indicando persona para pedir informes.

La Guardia civil de Palamós ha puesto á disposición del Juez de Instrucción de La Bisbal á los sujetos Esteban Valero Barneda (a) El Jorobado, vecino de aquella villa y Miguel Viñas Font, vecino de San Antonio de Calonge, acusados el primero de haber conducido un pliego la noche del 29 de Julio pasado procedente de la Junta revolucionaria de Palamós para la Junta de San Feliu de Guixols y el segundo de haber sido comisionado por aquella Junta para ir á alborotar é incendiar también en San Feliu.

También ha sido puesto á disposición del citado Juez de La Bisbal, por el cual se hallaba reclamado, el paisano Agustín Cosp Bolívar (a) Mil-homes vecino de San Feliu de Guixols acusado de ser uno de los que tomaron parte en los sucesos ocurridos el 28 del pasado Julio en dicha ciudad.

Hospedaje Una buena familia desea tener un par de huéspedes. Condiciones excelentes.

Darán razón: Cort-Real, 1, Sastrería de J. Juanola.

En Port-Bou han sido detenidos dos jóvenes vecinos de Barcelona llamados Serafín González y Manuel Segarra por presentar el primer una extensa quemadura en la mano y brazo derechos causada por si mismo con papel pomada con objeto de explotar la caridad pública y el segundo por acompañarle en la indicada explotación.

Representantes Se necesitan en todas partes para la venta de comestibles y la compra-venta de productos agrícolas. Exígen referencias y garantías. Escribir: Lista de Correos C. B. F. S. Gerona.

Han contraído enlace matrimonial en la iglesia de Nuestra Señora de las Mercedes de Barcelona la distinguida señorita doña Consuelo Bosch y Grassi, hija del señor Coronel del regimien-

to infantería de Asia don Jaime Bosch y Fernández, con el distinguido joven de la alta sociedad bonaerense D. Francisco Ferrés Juliá.

La ceremonia tuvo lugar en el camarín nuevo de dicha iglesia, habiéndose reunido en él distinguidas familias de Barcelona y Gerona.

La novia fué apadrinada por su señor padre, don Jaime Bosch, y el novio por doña Javiera Grassi, siendo testigos don Manuel Majó, don Federico Esquerdo, don Enrique Bosch y el hermano de la novia don Jaime.

Nuestra enhorabuena á los novios y á sus respectivas familias.

Aprendiz Se necesita un Comercio de esta capital.—Darán razón en la Librería del Carmen.

Por infringir el reglamento de policía de carreteras ha sido denunciado al alcalde de Cassá de la Selva el vecino de Llagostera Lorenzo Bramón Lluscafresa.

En la calle de San Francisco promovieron anteayer un regular escándalo dos familias que se insultaron de lo lindo habiendo sido llamados por la Alcaldía para su amonestación.

—Tenemos la satisfacción de participar á nuestros amigos que la Confeitería «La Palma» sita en la calle de Cort Real se ha restaurado y engrandecido, de modo que dicho establecimiento es de los mejores en su clase de esta ciudad. Está dirigido por los hermanos Lagrifa, hijos de nuestro estimado amigo don José M.ª Lagrifa médico de la villa de Rosas.

Ayer fué recogida en el matadero municipal una vaca que se había extrañado.

La colonia veraniega de San Hilario Sacalm, dando una gallarda muestra de su aprecio á dicha villa ha organizado una serie de actos y abierto además una suscripción voluntaria con objeto de allegar recursos para las familias que tienen algún individuo en Melilla.

Según noticias, la comisión organizadora tiene ya recaudada una importante cantidad.

Taller de confección

DE

Encajes y mantillas de blonda y guipur

MARIA PADRÉ DE LLENSI

Velos, canesús y puntillas de variado surtido.—Se lavan mantillas y se confeccionan á medida.—Especialidad en mantones de blonda.

Albareda, 10.—(Frente al Hotel del Comercio.—GERONA.

Mañana debe reunirse de nuevo la Diputación provincial, para resolver definitivamente la cuestión del Manicomio de Salt.

Organizados por nuestros correligionarios de Vich y comarca, ayer se celebraron solemnes funerales por el alma de D. Carlos de Borbón en la iglesia de la Piedad de aquella población, los cuales vieron concurrir á los

El próximo miércoles, á las nueve y media, se celebrará en la capilla de Montserrat una misa, cumpliendo el testamento político de nuestro Augusto Caudillo don Carlos de Borbón que dispone la celebración de actos religiosos en todos los santuarios de España.

Asistirán el jefe regional señor Erasmo de Janer, el diputado á Cortes se-

Lámparas incandescentes á 0'70 pesetas.—De venta en la casa ADROHER HERMANOS Lámparas "Z", economía 75 por 100 Maquinaria eléctrica.—Material eléctrico

Imprenta y Librería del Carmen

F. Mundet y C.^a

20, CALLE DE CIUDADANOS, 20.—GERONA.

Obras interesantes:

Datos para la Historia del Tradicionalismo político durante nuestra Revolución, por el Rdo. don José Burch y Ventós.—Preciosa obra de marcado interés por la multitud de documentos que contiene.—3 ptas.

Código Civil Español, por don Manuel de Bofarull y de Palau, Notario de los Colegios de Madrid y Diputado Cortes.

La Crisis del Notariado y las Cámaras de Contratación inmobiliaria, por don Manuel de Bofarull y de Palau.—1.50 ptas.

Modo de criar los niños.—Plantas que curan.—Obras de Ramón B. Girón.—Indispensables para toda familia.—A 3 ptas. cada una.

El Arte de vivir.—P. Weis.

El Año del Mundo.—R. Hugo Benson.—Preciosa novela de gran sensación.—3 ptas.

De la serpiente a la Virgen, por Sebastián de Luque. Obra altamente sugestiva en la que el autor explica con su maravilloso estilo el porqué de su conversión a la Fé de Cristo.—3 ptas.

Las luchas del periodismo, por Salvador Mingujón.

Contes Blancs.—Mossén Ramón Garriga.—2 ptas.

Manual jurídico-canónico, político-administrativo, civil y penal, para uso del clero español, por don Lorenzo M. Alter; Diputado a Cortes.—Ptas. 5.

Desenvolvimiento del Dogma, por el Cardenal J. H. Newman.—Obra importantísima editada por la Revista de Estudios Franciscanos.—Ptas. 5.

Iglesia y Estado, por el P. Paulino Alvarez, O. P.—

Conferencias predicadas en Santo Domingo de Lima.—Pts. 3

Cartas a la Srta. T. V. por el P. Didón.—2 tomos á 3 ptas. cada uno.

Biblioteca de la mujer cristiana.—I, *El libro de la esposa*.—II, *El libro del ama de casa*.—A 2 ptas. tomo.

La Educación Racional de la Memoria. (Psicología experimental ilustrada). Traducida de la última edición inglesa y arreglada por José A. Manat. Ptas. 1'25.

El Consultor del Clero. Colección de respuestas publicadas en el «Consultorio Breve» de la *Revista Eclesiástica*.—En rústica ptas. 3, encuadernado 4.

La Vida Espiritual. Meynard. Volúmen I y II.—Ptas. 4 cada tomo.

Derecho Civil, Procesal, Penal y Administrativo para uso del Clero, por D. José Pellicer y Gaiu, Pbro., abogado de los Tribunales del Reino. Arcepreste de la Metropolitana de Zaragoza. Obra completísima que consta de 2 volúmenes en 4.º de más de 500 páginas.—Ptas. 12.

Reseña Eclesiástica, publicación mensual de la Asociación de Eclesiásticos para el Apostolado Popular.—Se admiten suscripciones.—Importe de la suscripción: 5 pesetas al año.

Biblioteca: Religión y Cultura, El Embajador de Cristo, por el Cardenal Gibbons.—*La caridad sacerdotal*.—Cada tomo 3 pesetas en rústica y 5 en encuadernado.

Centro de suscripciones de los siguientes periódicos y revistas: El Correo Español, El Correo Catalán, EL TRADICIONALISTA, La Bandera Regional, La Hormiga de Oro, El Universo, El Siglo Futuro, El Social, El Iris de Paz, La Ilustración del Clero, La Paz Social, Le Pelerin, ¡Cu-Cull! ¡Patufet! La Lectura Dominical.

Especial y variado surtido de postales.—Semanalmente se reciben modelos nuevos.

Vista Rica

Tónico-estomacal y reconstituyente

Placer y recreo, vida y salud; ahuyenta sufrimientos, tristezas y pesares ¿Alguien sufre? lo tiene merecido por que no se habrá tomado la molestia de probar este heroico nectar. En farmacias, colmados y droguerías.—Botellitas gratis; (van por correo) dirigirse al despacho central, Providencia, 6i, *La Salud*.—BARCELONA.

¡FUMADORES!

Si voléu conservar vostra salut, fuméu l' acreditat é higiénich

PAPER JORDÁ



La Ganadora Española

La Ganadora Española

Sociedad Mutua de Seguros á prima fija, legalmente constituida é inscrita en el Registro Mercantil. Seguro á todo riesgo del ganado Caballar, Mular, Asnal y Vacuno.

Domicilio social en Orense.
Delegación: Pelayo, 7, 1.º.—Barcelona.
AGENTE GENERAL:

Salvador Sucrana, CASSA DE LA SELVA

Depositario: Banco de España.

CENTRO DE SEGUROS

Representaciones DE

Joaquín Font y Fargas

Progreso, 20, 2.—GERONA

¡Carlistas!

Pedid en todos los Círculos y Cafés la muy acreditada marca de vinos de Jerez *Don Carlos*, *Doña Berta* y *Don Jaime de Borbón*, que surte la casa José Cobreros y C.^a, proveedores del Duque de Madrid y Don Jaime de Borbón. Grandes bodegas en Jerez de la Frontera.—Oficinas Centrales.—Apartado, 173.—Bilbao.

Representante en esta provincia: **J. Font y Fargas, Progreso, 20, 2.º.—GERONA.**

Juan Juanola -- Sastre

Trajes á medida. Gran variedad en géneros de temporada
CORT REAL, NÚM. 1.—GERONA

F. Solá, Rambla de la Libertad, 26

Joyería
Aderozos completos
Sortijas
Cadenas y collares
Aretes

Orfebrería
Servicios de mesa
Calicés

Artículos para regalo
Medallas

JOYERIA.—Relojes en oro y plata, marca Longines. Relojes sobremesa y pared.

ÓPTICA
Gemelos prismáticos
lorgavistas
Termómetros y Barómetros

Anteojos y lentes en oro y metal

Se despatchan á las pocas horas los anteojos de combinación



HOTEL D'EUROPA

Carrer Bellaire, 6.—Olot

S' ha obert al publich el día 10 del corrent. Situat al punt més céntrich de la ciutat. Aqueix establiment reuneix la condició de tenir grans abitacions ab timbres llum eléctrica y teléfono; cuarto de banys y ducha, menjadors espayosos, terrassa y jardí; confortable taula ahont se servexen coberts y á la carta. Habitacions á propòsit per familias que desitjin passar una temporada.

La Calvicie y enferme Cuero Cabelludo y se evitay curan con el

so de la infalible Loción Capilar Antiséptica del Dr. Stakanowitchz.—Única Loción que demuestra los casos curados y conocidos.—Representante y único punto de venta en Gerona: Farmacia y Droguería del Doctor don José M.ª Perez Xifra. — = = = = = No se vende en Perfumerías.

Sociedad Anónima Española de Arcas Invulnerables

(Patente número 33955 — Sistema Padrós)

Las mejores arcas conocidas hasta la fecha. Seguridad absoluta. C erradura sencilla, segura y perfecta susceptible de más de *doce millones* de combinaciones en una misma posición.

Precio desde 235 hasta 5.000 pesetas.

Representante en Gerona: D. J. Ayats Surribas.—

FÁBRICA DE PIANOS ARMONIUMS Y ÓRGANOS

S. COROMINAS

Pianos de todas clases, verticales y cruzados. — Armoniums, los más superiores y más baratos.—Organos para iglesias y salones.—Cambios.—Reparaciones.—Afinaciones.—Talleres: Mercaders, 27.

Despacho: Princesa, 45, 1.º—Barcelona.—Catálogo gratis.

La Mundial

SOCIEDAD ANÓNIMA-MADRID-JOVELLANOS, 5

Solicitada la inscripción en el Registro de Sociedades de Seguros

Constituidos los depósitos que exige la nueva Ley

CAPITAL [1.000.000 de pesetas suscrito

1.000.000 de reales desembolsado

CUENTAS CORRIENTES Y VALORES DEL ESTADO:

Banco de España.—Crédit Lyonnais.—Banco español del Río de la Plata

BANCO HISPANO AMERICANO

SEGUROS DE QUINTAS 25 SORTEO DE 1909

PRIMA 815 PESETAS

REDENCIÓN EN TODO CASO DEL SERVICIO DE GUARNICIÓN

Siempre que el contrato no pueda cumplirse

LA MUNDIAL devuelve las primas cobradas

SEGUROS MUTUOS DE VIDA

Previsión — Ahorro popular — Cooperación

Representante: J. Font y Fargas.—Progreso 20, 2.º.—GERONA

HOTEL PENINULAR (Antes Fonda de San Antonio)

CALLE DEL PROGRESO.—GERONA

á cargo de Don Juan Nicolazi

Casa de completa confianza para Reverendos Sacerdotes.

Servicio esmerado.—Precio bastante económico.

Oleum Sala

Poderoso diurético
Apropiado para combatir con inmejorable éxito muchos estados morbosos en que predomina la dificultad de la micción, ó sea ciertas retenciones de orina, sobre todo las consecutivas al alumbramiento; ciertas afecciones de los riñones excitán y regularizan, siendo de efectos rápidos y seguros en las criaturas de poca edad, y siempre que convenga estimular la función uro-poyética, aumentar la secreción y creción urinarias.—Tres unturas bastan para hacer orinar

Gran calmante, analgésico, sedante, de toda clase de

dolores, neuralgias, dolores debidos á la clorosis, anemias, jaqueca, neuroastenia, diabetes y dolores intercostales de la tuberculosis.

—En las mujeres que aquejan dolores en el bajo vientre, en las neuralgias bilaterales, rebeldes á toda medicación interna, en las debidas á mielititis, en las lesiones que radican en el intestino ciego, en la apendicitis y en toda clase de afecciones peritoneales; calma los atroces dolores del cólico hepático y nefrítico.

—Tres unturas calman el dolor.

Excelente antiflogico.
Resuelve todas las inflamaciones

Una región inflamada, está, caliente, tumefacta y si los fenómenos inflamatorios son del alguna intensidad ello indicará que hay supuración y una vez formado el pus ha de ser evacuado y sino se hace ó tarde se produce el flemón por difusión y con ello la posible destrucción de troncos vasculares y nerviosos. Usando nuestro linimento desde los comienzos de la inflamación, ésta desaparece.—Tres unturas curan y resuelven todas las inflamaciones.

Esguelas mortuorias

Se reciben en la imprenta de este diario hasta las 12 de la noche.

¡FUMADORES!

Es ja hora que us desprecupey y no dongué credit á lo que tan falsament diuen alguns fabricants poc escrupulosos atribuint á n' els seus papers de fumar propietats medicinals que no tienen ni han tingut may dient que es fabricat ab el suc de varies plantes pectorals contra la tos, afeccions del coll etc., explotan de questa manera la bona fé dels fumadors ingenuos.

Si voléu fumar bon paper demaneu sempre l' acreditat PAPER CARLETS premiat en l' exposició Universal de París en 1900 y en la de Barcelona en 1888.

—Se ven per tot arreu.

40 anys d' éxit creixent es sa millor recomandació

Dolores Jordá

Profesora de Piano, exalumna del eminente Granados
Clases de Solfeo y Piano
Plaza del Molino, núm. 9, 2.º.—GERONA